

## **ACTA DE LA 4º JORNADA DE REFLEXION DEL PROYECTO DE LA CASA DE LAS MUJERES**

### **ACTA DE REUNIÓN nº 3/2010**

Día: 26 de marzo de 2010

Hora: 16:00

Lugar: Sala de Juntas de Gobierno Local

#### REUNIDAS:

- ✓ Gehitu (3 representantes)
- ✓ Dandai (6 representantes)
- ✓ Garraldi (1)
- ✓ Foro Mujeres y Ciudad y Garraldi (1)
- ✓ Intxaurreondo Berri (1)
- ✓ Emakumea – La Mujer (1)
- ✓ Arrats (1)
- ✓ Amnistía Internacional y Consejo Social UPV-EHU (1)
- ✓ Foro Mujeres y Ciudad y Asoc. Casa de las Mujeres (1)
- ✓ Asoc. Mujeres Separadas de Gipuzkoa (2)
- ✓ Asoc. Mujeres Separadas de Gipuzkoa.
- ✓ Plazandreok (3)
- ✓ Plazandreok y Asoc. Casa de las Mujeres (1)
- ✓ SOS Racismo (1)
- ✓ Garaipen (1)
- ✓ Mochilas Rojas (2)
- ✓ Concejala delegada de normalización lingüística, igualdad y cooperación (1)
- ✓ Asesora de la Concejala (1)
- ✓ Técnica de igualdad (1)
- ✓ Sección de Igualdad y Cooperación (1)

#### EXCUSA SU ASISTENCIA

- ✓ Asociación de amas de casa Aranzazu (1)

Se da comienzo explicando el orden del día y el funcionamiento de la reunión.

## **1. Resumen de las jornadas "Construyendo la Casa de las Mujeres, transformando la ciudad".**

- **1ª sesión, 03/03/10: "Los cuidados y la corresponsabilidad".** Participaron la Asociación de Empleadas de Hogar de Bizkaia y la Plataforma de cuidados de Ermua.

Ambas asociaciones insistieron en la importancia de crear un espacio físico de referencia. Trabajo especializado de manera voluntaria. Interesante trabajar con las distintas mujeres desde las tareas domésticas y de cuidado que asumen para ver cuáles son las realidades, necesidades y derechos laborales de todas ellas.

- **2ª sesión, 10/03/10: "Cultura y arte feminista".** Participaron Centre Culture de Dones, Centro de Documentación de Mujeres de Bilbao y Centro de Documentación e Investigación Emagin.

Insistieron en la importancia de conocer los recursos existentes para no solaparnos. Dar una especificidad o valor añadido al centro de documentación e investigación de la Casa de las Mujeres. Plantean la creación de un fondo especializado. Consideran importante lograr financiación y compromiso de diversas instituciones. Proponen ir más allá del Centro de Documentación, incorporando otros aspectos como la formación e investigación en las nuevas tecnologías y las artes.

- **3ª sesión, 17/03/10: "El empoderamiento y participación de las mujeres en la casa".** Participaron la Escuela de Empoderamiento de Bizkaia, la Escuela de Formación Feminista de Córdoba y una mujer.

Hablaron de la formación unida a procesos de empoderamiento colectivo de las mujeres. Formación diversificada (dirigida a profesionales, personal técnico, a asociaciones de mujeres, AMPAS, a escuelas, etc.). La Casa como espacio de referencia en el empoderamiento individual y colectivo de las mujeres (Huella feminista y de mujeres). Partidas presupuestarias específicas y con peso.

## **2. Aspectos acordados hasta ahora.**

Se refiere a Objetivo General, Líneas de actuación, Principios, Criterios para ofrecer servicios, Funciones, Servicios, Proyectos, Actividades y Funcionalidad del espacio (ver Power Point).

## **3. Hoy qué nos toca.**

## **4. Los dos momentos.**

La concejala explica que la presente reunión tiene como objetivo especificar si La Casa de las Mujeres, en su ubicación provisional de Okendo, debe ofrecer servicios de información o de otro tipo a las mujeres y en qué condiciones se ofrecerán. "Los dos momentos" hace referencia a que es preciso decidir sobre Okendo, sin perder de vista Villa Soroa. Se recuerdan las fechas de visita a ambas ubicaciones (Villa Soroa el 27 de marzo y Okendo el 15 de abril).

## **5. Resumen de los contactos mantenidos.**

La concejala explica los contactos mantenidos con las instituciones:

- **Diputación Foral de Gipuzkoa.** Se les ha presentado el proyecto pero aún no se ha recibido respuesta.
- **Emakunde.** Han mostrado interés en el proyecto, en que sea la sede del Consejo Autonómico de las Mujeres, y han comprometido una pequeña partida presupuestaria.
- **EHU/UPV.** La Directora de Igualdad de la UPV está preparando una propuesta de colaboración con la Casa de las Mujeres, principalmente para la puesta en marcha del Centro de Documentación.
- **Gobierno Vasco.** Se ha mantenido una reunión de carácter informal pero ya está fechada la reunión con la consejera del Departamento de Cultura.
- **Ministerio de Igualdad.** Esta prevista una reunión en Madrid para después de Semana Santa. Se propone que financien la rehabilitación de Villa Soroa.

En cuanto a las asociaciones, se han mantenido primeros contactos con las siguientes asociaciones que, a día de hoy y por su cuenta, prestan servicios a las mujeres. Las asociaciones con las que se han mantenido esos contactos son: Biltzen, Arrats, Asociación de Mujeres Separadas de Gipuzkoa, Asoc. Emakumea-La Mujer, SOS Racismo, Erroak-Sartu, Aspegi, Garaipen y Gehitu.

La mayoría de las asociaciones están presentes en la reunión, y explican el tipo de servicio que ofrecen y las intenciones que tienen con respecto a la Casa de las Mujeres.

- **Arrats.** se explica el trabajo de Arrats, que consiste en el apoyo y acompañamiento de personas en riesgo de exclusión social, especialmente personas presas. Gestionan un piso de acogida para personas presas en el que recalán mujeres que han sido víctimas de violencia machista (aunque no estén reconocidas como tales legalmente). Plantean la necesidad de un piso exclusivo para mujeres. Otro problema que tienen es que el colectivo de trabajo social está integrado en un 80% por mujeres, que tienen que atender a agresores y violadores, y eso les crea muchos problemas. Insiste en que la contención de agresores que salen de la cárcel es muy importante, y que eso debería considerarse prevención de la violencia machista. Realizan formaciones internas, y también mediaciones penales y familiares, por ejemplo en casos de violencia entre madres/padres e hijas/hijos. Entran en la cárcel de Martutene dos días por semana para trabajar con las mujeres, y otros dos días con los hombres. Afirma que su asociación poco puede hacer en la Casa de las Mujeres, ya que en estos momentos están desbordadas y les está afectando la crisis, con lo cual no podrían ofrecer ningún servicio de forma gratuita (gratis para el Ayuntamiento). Se financian exclusivamente vía subvenciones y convenios con distintas instituciones. También trabajan con prostitutas en activo, pero opina que ese servicio no se puede trasladar a la Casa porque ellas quieren anonimato, y acudir a ese servicio supone identificarse como prostituta. Aún así, se les informaría de los servicios y actividades de la Casa.
- **Asociación de Mujeres Separadas de Gipuzkoa.** Asociación fundada en 1976, presta asesoramiento jurídico a mujeres en temas de separaciones principalmente. No todas las mujeres que acuden al servicio de asesoramiento tienen por qué mantener después relación con la asociación. Cuentan con unas 50 socias que pagan una cuota anual, y 4 voluntarias que son las que tiran del carro. Tuvieron a una asistente social contratada durante un tiempo pero se fue ante la imposibilidad de seguir pagando su sueldo. Dependen totalmente de las subvenciones. Consideran interesante que el servicio de asesoramiento pase a la Casa de las Mujeres, aunque tienen dudas al respecto, porque no quieren dejar de ofrecerlo en su sede. La concejala interviene diciendo que las asociaciones mantendrían sus servicios en sus propias sedes, se trataría de trasladarlos a la Casa una vez cada cierto tiempo.
- **Asociación Emakumea-La Mujer.** Su representante explica que ella entiende la Asociación Emakumea como una Casa de las Mujeres. Ofrecen información general, y desde hace

algunos años atienden a muchas mujeres inmigrantes. Ofrecen atención psicológica (individual y en grupo) y jurídica. Organizan grupos de prevención del maltrato (para aprender a detectarlo) y de empoderamiento. Cree que estos servicios encajan en la Casa de las Mujeres pero habrá que ver cómo se hace.

- **SOS Racismo.** La representante explica que ella se dedica a la asesoría jurídica a personas inmigrantes, tanto mujeres como hombres, y que su compañera está más especializada en los temas de las mujeres. Desde el Centro de Documentación han lanzado una guía de empoderamiento de la mujer inmigrante. Creen que la Casa podría ser un buen lugar para dar continuidad a la guía, difundirla y trabajar sus contenidos. Quieren hacer un estudio sobre violencia contra las mujeres, por lo que plantean su colaboración en la Casa sobre todo en relación al Centro de Documentación.
- **Erroak-Sartu.** Su representante explica los servicios que ofrece Sartu, que consisten en orientación laboral y cursos de integración socio-laboral, además de un servicio de acompañamiento para la creación de empresas. Quieren trabajar más a fondo en temas de Igualdad. Ya emprendieron un proyecto en igualdad con financiación del Fondo Social Europeo que cuenta con el apoyo de 2 Ayuntamientos y 2 Diputaciones y se desarrolla entre 2007 y 2013. Han hecho un trabajo hacia dentro en torno a la igualdad y también trabajan el empoderamiento y las nuevas tecnologías. Cree que puede que se solapen con otras asociaciones o instituciones que hacen trabajos parecidos. También les sucede que organizan cursos y no terminan de llenarse las plazas. Creen que la Casa de las Mujeres es un proyecto importante y que podrían llevar cosas allí, pero hace falta una infraestructura adecuada. Han iniciado junto a Garaipen un grupo de apoyo a mujeres inmigrantes. También menciona la ausencia de un canal informativo que aúne la oferta formativa de las diversas instituciones y asociaciones.
- **Gehitu.** Su representante explica que su asociación gestiona el servicio Infasis, que ofrece información y asistencia para lesbianas, gays, transexuales y bisexuales, así como para familiares y amigas/os, a través de teléfono, email o de manera presencial en la sede de Gehitu. Próximamente van a ofrecer la posibilidad de realizar la prueba rápida del VIH (la que se hace en farmacias) en la propia sede. Tienen un programa de charlas en las escuelas y organizan actividades de ocio. También realizan grupos de apoyo de madres y padres de homosexuales. Con respecto a la Casa de las Mujeres, Gehitu pondría a disposición del proyecto el teléfono de Infasis, un link a su mediateca y la posibilidad de consultar su biblioteca (a día de hoy el acceso es restringido). Estarían dispuestas a proyectar películas y organizar charlas y coloquios.

Hay otras asociaciones con las que se han mantenido contactos pero que no están presentes:

- **Biltzen.** Es un centro dependiente del Gobierno Vasco que coordina iniciativas comunitarias en mediación y educación intercultural. Está dirigido a mujeres y a hombres y cuenta con un local en el centro de Donostia.
- **Aspegi.** Es una asociación de mujeres profesionales y empresarias, y su principal tarea es la de ofrecer asesoramiento a las mujeres emprendedoras. Tienen local en Aiete y convenios con diversas instituciones públicas.
- **Garaipen.** (La representante de esta asociación llega después de las exposiciones). Es una asociación formada por mujeres inmigrantes y autóctonas, que se define como feminista y que ofrece servicios de apoyo, asesoramiento y acompañamiento a las mujeres inmigrantes. Desde hace unos años, gestionan la Escuela de Liderazgo para Mujeres. Cuentan con subvenciones de diversas instituciones y dos sedes: una en Orereta y otra en el CRAJ (Anoeta, Donostia).

## 6. Propuesta de la Asociación Casa de las Mujeres.

En nombre de la Asociación Casa de las Mujeres, se recuerda el proceso de creación de la asociación. Ya está legalizada y en estos momentos su prioridad es hacer una campaña de difusión para darla a conocer entre las mujeres. Para ello han pedido subvención. En la última reunión de la asociación estuvieron discutiendo sobre los servicios, y llegaron a la conclusión de que en Okendo es mejor ofrecer un único punto de información donde se informe y se derive al resto de servicios correspondientes, y centrarse en las actividades (cursos, charlas, exposiciones, etc.)

Sobre el Centro de Documentación, han pensado que se podría especializar en urbanismo desde la perspectiva de género.

## 7. Dinámica de grupos

Se crean tres grupos de trabajo a los que se les plantean las siguientes preguntas:

1. ¿Creéis que hay que ofrecer servicios en Okendo?
2. De los servicios presentados, cuáles consideráis prioritarios para poner en marcha en Okendo?
3. ¿Hay algún servicio no presentado que consideráis prioritario para ofrecerlo en Okendo?
4. Bajo qué condiciones creéis que se deberían ofrecer estos servicios?

Durante la puesta en común, se recogen los siguientes resultados:

- 1ª pregunta: Los tres grupos responden que SÍ.
- 2ª pregunta: Los tres grupos coinciden en que el punto de información general es imprescindible. Además, 2 grupos consideran prioritario ofrecer un servicio de información para mujeres inmigrantes y un servicio de empleo. Uno de los grupos considera prioritario que se ofrezca información sobre violencia contra las mujeres.

\*Surge un debate sobre si los servicios son públicos o privados que queda sin resolver. Se plantea la duda de que, en los casos en los que más de un grupo o asociación ofrece servicios en la misma materia, a qué grupo se recurriría.

- 3ª pregunta: un grupo menciona el asesoramiento jurídico "en previas", y otro un servicio de información sexual, que pretendería atraer sobre todo a chicas jóvenes.
- 4ª pregunta: se mencionan los siguientes aspectos:
  - Que las asociaciones que ofrecen esos servicios sean sin ánimo de lucro.
  - Que todos los servicios sean gratuitos para las mujeres.
  - Que las personas que ofrecen los servicios tengan "criterio de igualdad".
  - Un grupo menciona la firma de convenios con las asociaciones como forma de asegurar la calidad de los servicios.

Existe desacuerdo en torno al punto de los convenios y la remuneración. Garaipen y Emakumea dicen estar dispuestas a ofrecer esos servicios de manera gratuita (con respecto al Ayuntamiento).

Llega un punto en el debate en que resulta difícil seguir avanzando y en vista de la hora, se decide interrumpir la reunión y seguir trabajando en una nueva sesión. Para aclarar conceptos



Donostiako Udala  
Ayuntamiento de San Sebastián



BERDINTASUNAREN ALDEKO  
DONOSTIAKO EMAKUMEEN KONTSEILUA  
CONSEJO DE LAS MUJERES DE  
DONOSTIA-SAN SEBASTIÁN POR LA IGUALDAD

Berdintasun eta Lankidetzeta Atala  
Sección de Igualdad y Cooperación

Ijentea, 6 - Tel. 943481471 - 943481413 - Faxe 943481843 - [www.donostia.org](http://www.donostia.org)  
20003 Donostia-San Sebastián

(aún existe un poco de confusión entre los términos “servicios” y “actividades”) y recoger en un solo documento las intenciones de las asociaciones que prestan servicios con respecto a la Casa de las Mujeres, se acuerda la elaboración, para la próxima reunión, de una ficha en la que se recoja toda la información relevante sobre la asociación: el servicio, los programas y actividades que ofrece y las condiciones que pone etc.

**Próxima jornada de reflexión sobre la Casa de las Mujeres:** 30 de abril, a las 16:00 horas. Antes, la visita a Villa Soroa (27 de marzo a las 10:00), y la visita a Okendo (15 de abril a las 17:00).

Se finaliza la reunión a las 20:00 horas.

En Donostia, 29 de marzo de 2010